
UMPAS –Schmitten – Protokoll 
Das Protokoll der Sitzung vom 05.07.2024  

im Restaurant „Feldblick“ Hunoldstal  

Beginn: 18.30 Uhr- Ende 19:50 Uhr  
Leitung: Jürgen Mollenhauer   
 

Der Federführende Jürgen Mollenhauer begrüßte die Anwesenden zur Sitzung, zu der auch 

die Presse erschienen ist. 

 

Die Anwesenden gedenken mit einer Schweigeminute dem verstorbenem Gründungs-

mitglied Utta Dommes und Günter Schwemmlein hält folgenden Nachruf: 

 

Die UMPAS-Schmitten sind bestürzt vom Tod von Utta Dommes. 

Zur Würdigung ihres Lebens und zu ihrem Wirken im Bezug zu den UMPAS ist im Besonderen ihre 

ständige, fortwährende Bereitschaft für die Sache der Umweltpaten zu benennen.  

Ihr verstorbener Gatte, Albrecht Dommes hat vor über 20 Jahren diese Bürgerinitiative UMPAS-

Schmitten, mit dem auch schon verstorbenen Horst Siegemund gegründet.  

Utta Dommes hatte hierbei einen maßgeblichen Anteil. Letztendlich wurde dies mit Urkunden und 

Preisen von der Gemeinde, dem Kreis und vom Land Hessen gewürdigt.  

Es war ihr Herzenswunsch, den achtlosen Umgang mit Müll aufzuhalten und den damit 

verbundenen Problematiken entgegenzutreten.  

Bis zuletzt war sie noch als Revierpate, in Kooperation mit anderen, tätig, wozu auch die Betreuung 

des zu ihren Ehren benannten Utta-Dommes-Platzes und der Grillplatz Banzas Ruh  zählte.  

 

Wir verlieren mit ihr eine umsichtige, liebenswerte und immer ansprechbare Mitstreiterin, die nicht 

ersetzbar ist.  

Wir werden ihr ein ehrendes Andenken bewahren. 

 

 

Mit den Anwesenden wurde das Protokoll vom 19.04.2024 durchgesprochen, nicht 

erledigte Punkte wurden beibehalten, neue Punkte wurden gesetzt.  
 
 

Pkt Aufgaben wer/was/Kü
mmerer 

1 Hundetoiletten 
 Es wird berichtet, dass immer wieder Beutel mit Hundekot im Wald zu finden 

sind .Der Forst empfiehlt, den Kot im Wald ohne Beutel verrotten z lasse. 
Hinterlassenschaften auf den Waldwegen gehören unbedingt weiterhin in den 
Beutel. 

 Die Gemeinde will weiter die Stationen in den Ortsteilen befüllen. 
 Herr Jens Oehlemann berichtet, dass nach Anbringen von Hinweisschildern 

durch den Schäfer sich die Situation merklich gebessert hat  
 unabhängig davon sollen in einem Malwettbewerb von den Kindern Bilder 

zum Thema gemalt werden. 

 
Info 

2 Banner, Hinweisschilder, Tafeln 

 Am Bushäuschen an der Hegewiese (Parkplatz weißer Berg) wurden eine 
Tafel und auch ein Aschenbecher angebracht. 
Wir danken dem Bauhof für die zur Verfügung gestellten Aschenbecher. 

 Ein weiteres Banner wurde am Spielplatz Hegewiese und am Parkplatzzaun 
am Freibad aufgehängt.  

 Weiterhin gilt:   In allen Ortsteilen von Schmitten können Banner aufgehängt 
werden, dafür werden Plätze gesucht – Hinweise dazu werden von allen 
Helfern erbeten. 
Umpas bleiben am Thema dran und über den Fortlauf informieren wir. 

 
Info 

 
 
 
 
 
 
 
 
  

3 Hinweisschilder auf dem Feldberg 

 Auf dem Feldberg ist eine zusätzliche Anbringung von Hinweisschildern zur 
besseren Orientierung hinsichtlich der Toilette erforderlich.  
Die Besucher des Feldberges sollten unbedingt  z.B. am Brunhildesfelsen, am 

 
Info 



 Spielplatz und an der  Busaltestelle über den Standort der Toilette informiert 
werden.  
Wer ist zuständig? 
Die Toiletten befinden sich im Feldberghaus. 
Über Frau Temmen (Vertretung Zweckverband Feldberghof) wurde der 
Eigentümer des Feldberghauses angeschrieben. Von dort wurde auf die 
Gemeinde verwiesen, weil ja der Feldberg im Ortsbereich Schmitten liege und 
auch von dort die entstehenden Kosten zu tragen wären.  
Über den Bauhof Schmitten wurde dann auch das Ordnungsamt der 
Gemeinde mit eingebunden, weil ja die Toilettenhinweisschilder die 
Beschilderung der Verkehrswege nicht  stören darf.  
Damit keine Verwirrung durch die Beschilderung entsteht, wurde dann 
letztendlich auch noch der Naturpark Hochtaunus mit eingebunden. Von dort 
erklärte dann Frau Andrea Knebel (stellvertretende Geschäftsführerin), dass 
ein Hinweisschild  ausreiche und keine zusätzlichen Hinweisschilder 
erforderlich wären. 
Die Toiletten (24-Stundentoilette und die Toilette der Gaststätte) befinden sich 
im Untergeschoss im Bereich der Außengastronomie des  Feldberghauses 
Ein momentan vorhandenes Hinweischild ist in Sichtweite der Toilette 
angebracht und in Form und Farbe der allgemeinen 
Wanderwegbeschilderung angepasst (nicht gut wahrnehmbar). 
Wir sind der Meinung, dass zusätzliche und in der Ausstattung übliche 
Hinweisschilde angebracht werden müssen.. 
Mit dieser Aussage geben wir die Lösung der Problems: 
-Hunweisschilder für die Toiletten am Feldberg- 
an die Gemeinde mit der Empfehlung  zurück, anlässlich eines Ortstermines 
nach vorheriger Klärung der Zuständigkeiten den Standort für notwendige 
Hinweisschilder an geeigneter Stelle, im geeigneten Format festzulegen und 
anschließend anzubringen. 

4 Meinungsfilter 

 Nach Reklamation des verrosteten Meinungsfilters am Feldbergplateau wird 
dieser vom Lieferanten bis August ersetzt. 

 
Info 

 
5 Neophyten 

 Frau Dr. Gudrun Urban berichtet ausführlich über die Arbeit der 
Neophytengruppe: 

 An dem FFH-Gebiet nahe der Jugendherberge werden regelmäßig die 
Neophyten beseitigt, ebenfalls an der Hegewiese der Knöterich. 

 Wichtig ist die Aufklärungsarbeit weil viele Bürger diese Pflanzen nicht kennen 
und fälschlicherweise über den Grünabfall entsorgen und sich damit die 
Samen verbreiten können. 

 Ideen dazu sind Plakate an den Grünabfallplätzen der Gemeinde 
anzubringen. 
 Hinweise in den Schmittener Nachrichten oder auf der Homepage sowie 
auch die Einbeziehung der Presse bei einem der nächsten Aktionstage. 

 
Info 

 
 

6 Lerntonne 

 Die Lerntonne wurde auf dem Europatag im Mai den Interessenten vorgestellt 
 Ein erster Einsatz erfolgte bereits im Kindergarten Spatzennest 
 Silvia Heberlein beabsichtigt einen Termin mit Vertretern von Gemeinde, 

Grundschulen und Kindergärten die Lerntonne vorstellen, außerdem soll die 
Klimaschutzbeauftragte der Gemeinde mit einbezogen werden.  

 Es wird angeregt, mit der Aktion Lerntonne auch einen Malwettbewerb zu 
starten, der sich mit dem Thema Umwelt auseinandersetzen soll und dessen 
Ergebnisse auf der Homepage der Umpas und auch als Banner verwendet 
werden können. 

 Im nächsten Jahr soll sich mit dem Projekt um den Klimaschutzpreis des 
Hochtaunuskreises beworben werden. 

 
Info 

 
Orgateam 

 
 

7 Bänke in der Gemeinde 

 eine defekte Bank am Grillplatz Kirchwiese wurde von der Firma 
Landschaftsbau Stöppler durch eine überarbeitete Bank ersetzt. 

 
Info 

 



 Die Gemeinde bereitet vor, alle Bänke mit einem Chip zu versehen und so 
können auch die zuständigen Revierpaten Beschädigungen melden. 

 

8 Weitere Infos: 
 Am 07.05.24 fand der sauberhafte Kindertag statt, der Montessori-

Kindergarten hat fleißig Müll gesammelt und wir konnten die Aktion 
unterstützen. 

 An der bundesweiten Aktion am 09.06.24 sauberhafter Schulweg hat in 
diesem Jahr keine Schmittener Grundschule teilgenommen. 

 In der nächsten Sitzungen soll die Müllweg-App und andere neue Apps der 
Gemeinde näher erläutert werden. 

 
Info 

 
 

9 Weitere Termine: 

 20.09.24 Cleanup Day: die Umpas sind mit einem Stand auf dem Feldberg 
wieder dabei. 

 
Orgateam 

 
Die Federführung für das zweite Halbjahr 24 wurde Thomas Busch von der FWG übergeben. Das 
Orgateam der Umpas dankt Jürgen Mollenhauer für seine Arbeit des letzten halben Jahres. 
 
Die nächste Sitzung der UMPAS findet am 01.11.2024 um 19.00 Uhr im Restaurant „Zum 
Feldbergblick“ in Hunoldstal statt. 
 
Eine Einladung erfolgt zur gegebenen Zeit. 
 
Protokoll Ulrike Lindemann-Göhler 


